



GLOBAL. CUMBRE ESTADOS UNIDO-CHINA

Biden y Xi Jinping acuden al teléfono en rojo

Vaivenes geopolíticos y flujos globales de capital, entre las dos principales potencias.

AÑO 16 | Nº 503 | VIERNES 17 DE NOVIEMBRE DE 2023

EL MEGAFONO

www.elmegafono.net

MOVIMIENTO. BALOTAJE PARA DEFINIR PRESIDENTE / P 6-12

Lo que está en juego

De cara a las elecciones, la CGT defiende los derechos conquistados y el artículo 14 bis. Estudiantes, docentes y profesionales hicieron un llamamiento a defender la universidad pública en contra de cualquier arancelamiento. Mientras, empresarios norteamericanos de AmCham propusieron una reforma laboral.

COYUNTURA. ESTRUCTURA DE PODER / P 6

El control de la “patria contratista”: entre el FMI y el desarrollo nacional

[entrevista]

MONICA PERALTA RAMOS

SOCIOLOGA



GLOBAL

Cumbre de países árabes-islámicos

Con la participación de 57 países, repudiaron los ataques de Israel contra el pueblo palestino y exigieron el ingreso de ayuda humanitaria a Gaza.

La cumbre de países árabes e islámicos estableció un acuerdo mínimo ante el conflicto desatado en la franja de Gaza, entre Israel y el grupo Hamas (Palestina).

Realizada en la capital del Reino de Arabia Saudita, Ráid, el sábado 11 de noviembre, la cumbre integró a los países de la Liga Árabe y de la Organización de Cooperación Islámica. En la apertura, el príncipe heredero saudí Mohamed ben Salman, declaró: “las autoridades de ocupación [son] responsables de los crímenes cometidos contra el pueblo palestino. Estamos seguros de que la única manera de garantizar la seguridad, paz y estabilidad de la región es poner fin a la ocupación, al asedio y a la colonización”.

La declaración final suscrita por los 57 estados que participaron, ratificó que “ni Israel ni ninguno de los países de la región gozarán de seguridad y paz sin que gocen de ello los palestinos y recuperen todos sus derechos saqueados”.

La postura particular de Irán ante el conflicto fue más explícita, al señalar a Estados Unidos como el dueño de “la máquina de guerra en Gaza” y su negativa de promover el cese del fuego en las reuniones del Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas. Así lo manifestó en la previa de la cumbre, el presidente Ebrahim Raisi.

Por su parte, el rey de Jordania Abdalá II bin Al Hussein, también declaró a la prensa local de su país que “la solución de los dos Estados” es “la única manera de alcanzar la

estabilidad y poner fin a las matanzas y la violencia que se han prolongado durante décadas”.

Multipolaridad en formación

Días después, en declaraciones a la prensa, el ministro de Asuntos Exteriores de Rusia Serguéi Lavrov, insistió que “se evita prestar atención a la implementación de las resoluciones del Consejo de Seguridad para crear un Estado palestino”. También criticó la sobrevaloración del dólar en un mundo que se abre hacia la multipolaridad y el final de la prepotencia norteamericana: “Occidente ha tomado decisiones por el resto del mundo durante más de 500 años. Esta época está llegando a su fin”, señaló el funcionario ruso.



3.500

PRÉSTAMOS HIPOTECARIOS
YA ENTREGADOS

CASA 
BANCOR

3.500 familias cordobesas
con casa propia.

BANCOR

150



GOBIERNO DE LA
PROVINCIA DE
CÓRDOBA



Hacemos

GLOBAL. CUMBRE ESTADOS UNIDOS-CHINA

Biden y Xi Jinping acuden al teléfono en rojo

Vaivenes geopolíticos y flujos globales de capital, entre las dos principales potencias.

El mandatario chino y el norteamericano acordaron este miércoles abrir una línea directa presidencial. En septiembre ya dieron inicio a grupos de trabajo con rango ministerial para abordar los desafíos globales en el ámbito financiero y del comercio exterior. Ahora, se comprometieron a reanudar las comunicaciones entre sus mandos militares, suspendidas desde agosto de 2022 tras la osada visita de la presidenta del Senado, Nancy Pelosi, a Taiwán: base de grandes corporaciones tecnológicas que abastecen a todo el mundo de chips, semi-conductores y electrónica. La cumbre privada de este miércoles tuvo lugar en San Francisco, sobre la costa oeste norteamericana, y duró 4 horas. Antes de cerrar las puertas anunciaron a la prensa de qué se trataba. Para Joe Biden, de gestionar la relación de forma "responsable" para que la competencia "no se desvíe hacia el conflicto". A su turno, Xi aclaró primero que "no es realista que una parte remodele a la otra". Coincidió con que "la confrontación tiene consecuencias insoportables para ambas partes" y subrayó que "darse la espalda no es una opción". Tanto EEUU como la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), han ratificado que las ambiciones chinas "ponen en peligro nuestros intereses" utilizando "su ventaja económica para crear dependencias estratégicas, aumentar su presencia global y proyectar poder". El despliegue de la Nueva Ruta de la Seda es para Xi solo "la construcción de la comunidad de futuro compartido de la humanidad". Y pide para ello que EEUU no



ESTADOS UNIDOS. LA REUNION EN SAN FRANCISCO ENTRE LOS DOS MANDATARIOS.

interfiera en el libre comercio mundial.

La economía norteamericana lidera el podio del PBI con 26,9 billones de dólares pero que desde hace 5 años no logra crecer a más del 2% anual. La actividad económica en China es la que más cantidad y en menos tiempo ha crecido en los últimos años. De 0,3% del PBI mundial en 1980 pasó a representar el 15% en 2020. En los registros de este año del Fondo Monetario Internacional (FMI) computa 17,7 billones de dólares de PBI. Es líder en reservas con 3,13 billones de dólares en su Banco Central y es el primer país exportador del mundo: el 50% de lo que vende es producido por empresas privadas radicadas allí. Desde trayectorias históricas distintas, tanto EEUU como China están de acuerdo en que la economía no se está recuperando al ritmo esperado. La diferencia crucial, y de allí el conflicto central de la época que envuelve a todo el mundo, es que la Reserva Federal (FED, banco central norteamericano) es el emisor de la moneda que sigue siendo el patron de medida desde 1945 y con ella ha regado el mundo de deuda.

La permanencia de esa centralidad que determina el poder relativo del resto de las economías del mundo, es lo que está justamente en guerra. El precio del yuan frente al dólar se ha devaluado 14% en un año y llegó al mínimo de los últimos 15 años (0,1369 dólares). Refleja la divergencia entre los tipos interés que ofrece cada economía. Las subidas sostenidas por la Reserva Federal (FED) de EEUU tientan más a los inversores y favorecen esa fuga: la diferencia con los rendimientos que ofrece China es la mayor en dos décadas.

Allá -como acá- los inversores prefieren títulos en dólares y los exportadores prefieren no liquidar sus dividendos en el país y mantenerlos dolarizados y también afuera.

La centralización monetaria de los dueños del dólar así globalizado chupa los excedentes de todos los rincones del mundo.

China está viviendo su mayor salida de capital desde enero 2016. La Administración Estatal de Divisas de China, informó que en septiembre sus bancos vendieron 19.400 millones de dólares en divisas extranjeras y que enviaron

53.900 millones de dólares al extranjero en nombre de sus clientes. En total, un 80% más que en agosto.

Pero la caída del yuan puede ser también base para el esperado reimpulso. Para el economista Alvin Tan, de RBC Capital Markets, "después de todo, la depreciación de la moneda es una forma de flexibilización monetaria". Lo que el Banco Popular de China (BPCh) se plantea es que el diferencial del precio interno y externo no suceda de forma caótica y con alta volatilidad sino que sea estable tanto para los hogares, las empresas y los inversores externos. En su última reunión de directorio, ratificó "un fuerte compromiso para proteger resueltamente la economía del riesgo de fluctuaciones muy agresivas en el tipo de cambio".

Mientras que EEUU y Europa tratan de enfriar su economía para bajar la inflación, China tiene que calentarla debido a que no repunta tanto como se esperaba pasada ya la pandemia. Por un lado, el ajuste de las economías centrales hace que la demanda en su comercio exterior haya bajado. Por otro, la demanda interior o consumo, también ha caído por -según analistas del JP Morgan- "un exceso de ahorro, sumado a un desplome del sector inmobiliario, los alquileres, automóviles y el descenso de la carne por exceso de oferta."

El enfriamiento está cerca de la deflación: el Índice de Precios al Consumidor (IPC) fue 0% en septiembre, la tasa de desempleo en 5% (más baja que el 5,6% de 2022) y el precio del dinero, es decir, la tasa de interés bancaria, en 2,5%.

Mientras que en la década del 2000 crecía a tasas chinas del 10% anual, en 2019 lo hizo al 6%, en 2020 al 2% por el parate del Covid y en 2021 rebotó al 8% cuando se suspendieron las cuarentenas. Pero ahora la meta del gobierno es terminar este año con un aumento del 5% en el PBI.

La balanza comercial china de septiembre fue positiva en 77.800 millones de dólares: alto pero lejos de los resultados obtenidos a lo largo del año pasado y principio de 2023: en enero el saldo del comercio exterior había sido de 92.000 millones de dólares. Pasa que tanto las importaciones como las exportaciones disminuyen en torno

	2019	2020	2021	2022	2023	2024
REPUBLICA POPULAR CHINA						
PBI	5,9 %	2,2 %	8,4 %	3%	5%	4,1%
PBI precios corrientes (billones USD)	14,3	14,7	17,7	17,9	17,7	18,5
PBI per capita (USD)	10.170	10.525	12.572	12.669	12.541	13.156
INFLACION ANUAL						
IMPORTACION (variación anual)	-2,9 %	-0,9 %	9,3 %	-5,0 %	-0,61 %	2,7 %
EXPORTACION (variación anual)	1,1 %	2,1 %	17,7 %	-1,9 %	-1,8 %	1,1 %
DESOCUPACION						
OCUPADOS						
POBLACION (millones de personas)	1.411					
DEUDA PUBLICA BRUTA (billones USD)						
DEUDA PUBLICA BRUTA / PBI	60,4 %	70,1 %	71,8 %	77 %	83 %	87,4 %
EEUU						
PBI (variación anual)	2,3 %	-2,7 %	5,9 %	2 %	2 %	1,4 %
PBI precios corrientes (billones USD)	21,3	21	23,3	25,4	26,9	27,9
PBI per capita (USD)	65.077	63.577	70.159	76.343	80.412	83.062
INFLACION ANUAL						
IMPORTACION (variación anual)	1,14	-8,96	14,13	8,08	-2,83	-0,15
EXPORTACION (variación anual)	0,47	-13,24	6,05	7,08	1,57	-0,18
DESOCUPACION						
OCUPADOS						
POBLACION (millones de pesonas)	335					
DEUDA PUBLICA BRUTA (billones USD)						
DEUDA PUBLICA BRUTA / PBI	108,7 %	133,5 %	126,4 %	121,3 %	123,3 %	126,9 %

FUENTE: FMI, World Economic Outlook Database, Octubre 2023

al 7% interanual. Sobre todo porque las empresas radicadas en EEUU, que son el principal cliente exterior, compraron menos.

Para la República Popular, Taiwán sigue siendo una parte insular de la misma nación. Hoy, además, es donde más compra. Xi nuevamente instó a Estados Unidos a dejar de enviar armas a Taiwán y apoyar la "reunificación" pacífica que anunció China en septiembre pasado.

Quizás por eso, el mandatario chino reconoció, al lado de Biden, que ambos "cargan con grandes responsabilidades, para los dos pueblos, para el mundo y para la historia".

Los dos evaluaron al final del día que habían logrado "progresos reales". Y asistieron juntos a una cena de gala con directivos de corporaciones norteamericanas -entre ellas, Apple, BlackRock, Starbucks, Tesla, Bridgewater, Blackstone-, muchas de las cuales tienen sus mayores plantas de producción en suelo chino. Y hubo

muchos y repetidos aplausos. Sobre todo cuando Xi dijo que "China está listo para ser socio y amigo de EEUU".

Como hace 20 años, el banco de inversión estadounidense Goldman Sachs prevé el repunte de las bolsas financieras en China en 2024. El índice bursatil MSCI China, que sigue a empresas de alta y mediana capitalización del país asiático, subirá un 12%. Y para el CSI 300, que mide la evolución de los 300 principales valores en las bolsas de Shanghai y Shenzhen -y que está en el valor más bajo del año- augura una suba del 16%.

Su estrategia jefe para mercados chinos, Liu Jinjin, recomienda ahora a los inversores que compren activos financieros cotizados en la China continental pero no así las acciones de compañías chinas que cotizan en otras bolsas extranjeras. El mercado chino, dice, está menos influido por los vaivenes geopolíticos y los flujos globales de capital.

ENERGIA. MEDIDAS PARA UN SECTOR AGRO-EXPORTADOR.

Una medida para las empresas productoras de biocombustibles

En Bio 4, Massa anunció la suba del porcentaje de bioetanol para la producción de nafta. También hubo aumento de precios esta semana. Este sector empresarial pretende mercado y se opone a la importación de combustibles.

Desde la planta de Bio 4, ubicada al sur de Río Cuarto, el ministro de Economía y candidato a presidente por Unión por la Patria (UxP), Sergio Massa anunció un incremento en el corte obligatorio de biocombustibles para la producción de nafta, Fue el martes de la semana pasada en una gira de Massa por la provincia y, si bien no hubo precisiones por límites de veda electoral, el anuncio implica aumentar el porcentaje de bioetanol del 12% al 16,8%. Hoy, ese corte del 12% está compuesto a medias por el etanol a base de maíz y por el elaborado con caña de azúcar.

Además, el gobierno anunció la reglamentación de los aumentos en los precios del bioetanol. A través de la resolución 922/2023 publicada en el Boletín Oficial el viernes pasado, el gobierno estableció en 310 pesos el litro de bioetanol en base a caña de azúcar (30% de aumento) y 303 pesos por litro el extraído de maíz (35% de aumento). Desde principios de año, suman 140% y 134% de aumento, respectivamente.

En el acto estuvo el intendente de Río Cuarto, Juan Manuel Llamosas, como también intendentes de la región, funcionarios y militantes. Flavia Royón, secretaria de Energía acompañó a Massa al igual que Roberto Urquía, CEO de la Aceitera General Deheza (AGD).

AGD es una de las integrantes de Cámara Argentina de Biocombustibles (CARBIO). Allí también participan Bunge, Cargill, Molinos Río de la Plata, Dreyfus, Vicentin, Explora, Noble Argentina, Renova, Unitec Bio. La mayoría de estas empresas, como se señaló en este informe, concentran en volumen el comercio exterior en la Argentina.



BIO 4. MASSA JUNTO A LOS TRABAJADORES DE LA EMPRESA UBICADA EN RIO CUARTO.

En junio de este año, Urquía se reunió con Massa y le anunció una inversión de 54 millones de dólares para la producción de bioetanol. Según CARBIO, estas empresas llevan invertidos 1.000 millones de dólares.

El propio Massa reconoció en el acto que este sector tiene sobreproducción. “Ya definimos un 40% de aumento en la participación por la sobreoferta que hubo”, aclaró el ministro de Economía.

“Vemos con buenos ojos la intención de converger hacia la política de bioetanol de Brasil, en donde el corte mandatario es del 27% y existe un mercado de cortes superiores libres”, manifestó a Télam el director ejecutivo de la Cámara de Bioetanol de Maíz (Biomaiz), Patrick Adam.

Royón aseguró en el acto que si Massa llega a la presidencia “el corte de bioetanol pasará del 12 al 25 por ciento”.

Desabastecimiento petrolero

El pasado 27 de octubre, Maizar (Asociación Maíz y Sorgo Argentino) indicó en un comunicado que el país “dilapida divisas comprándole al mundo combustibles contaminantes en lugar de aumentar el uso de bioetanol producido en nuestro país a un valor competitivo a nivel mundial”.

Fue en referencia al desabastecimiento de nafta y gasoil que se produjo pasadas las elecciones del 22 de octubre.

El propio Massa dijo que algunos especularon “según el resultado electoral iba a haber una devaluación, entonces por ahí guardaron. Después hubo algunos otros que especularon con que vencía el acuerdo de descongelamiento, y se hablaba del 20 por ciento de aumento, de 40 por ciento de aumento”, señaló el ministro, desde una conferencia de prensa brindada en San Miguel de Tucumán.

El control de la “patria contratista”: entre el FMI y el desarrollo nacional

La socióloga Mónica Peralta Ramos dice que ante la crisis es necesario tomar dimensión de "nuestra región y sus recursos". De cara a las elecciones del próximo domingo señala que hay una falta de vinculación entre lo que ocurre en el mundo y lo que pasa acá.

[entrevista]

MONICA
PERALTA
RAMOS

DOCTORA EN
SOCIOLOGÍA

-Usted estudió las estructuras de poder en la Argentina, las alianzas de clases y los modelos productivos en el siglo XX ¿qué podría decir frente a estas elecciones?

-Creo que una de las principales cosas que me asombra del momento actual es la falta de vinculación entre lo que ocurre en el mundo y lo que ocurre día a día acá, como si estuviéramos colgados en otro planeta. Hay una intensidad de los conflictos actuales acá, que son producto de las circunstancias locales pero están imbricados por lo que pasa a nivel internacional. Es lo que podemos llamar la “geopolítica del dólar y el petróleo”. En este momento la energía –contracara del dólar– y con esto me refiero al control de la energía, la producción, los precios y las rutas de abastecimiento, marca una disputa que hace tambalear la hegemonía del petro-dólar y de Estados Unidos. Con lo ocurrido en la guerra entre Ucrania y Rusia, y el conflicto desatado en Gaza, se ha intensificado la estrategia de dominar a través de la división, que es una estrategia muy simple, que se aplica a todo tipo de relaciones de poder y que ha sido incorporada a las políticas estatales en los últimos 200 años. La esencia de la geopolítica actual está invisible en nuestro país, cuando somos la segunda reserva mundial de gas pero permanecemos acorralados por el dólar,

estando en esta región geográfica. Esto no lo vemos, no se discute ni en la campaña electoral, ni en otro lado.

-¿Cómo caracteriza el rol del Estado en la transferencia y distribución de la riqueza?

-El Estado no es un ente abstracto, es un campo de batallas, donde se expresan los representantes de los distintos sectores que logran acceder a sus resortes a través de las elecciones. El tema es quién provoca las transferencias y para quién, hacia dónde van. En los primeros gobiernos de Perón, se transfirieron recursos desde el sector agropecuario hacia la industria, hacia los consumidores. Esto tiene sus límites, porque genera problemas en la tasa de ganancia. Si cae la tasa de ganancia por la distribución, las grandes corporaciones ya instaladas en un esquema de dominación de los países centrales y periféricos, y buscando la expansión hacia fuera, no rompen los nexos entre las centrales y sus filiales. Porque su rentabilidad no depende de su carácter “nacional”, sino de un todo esparcido por el mundo, no solo en Argentina. Lo que ocurre entre el 55 al 73, es una creciente movilización obrera, un desarrollo industrial que continúa siendo dependiente y persiste el conflicto campo-industria. Cuando aparece el terrorismo de Estado, lo que no se tiene en cuenta es que para





los militares era igual de importante destruir a la clase obrera, terminar con el conflicto campo-industria, terminar con el desarrollo de la industria nacional y permitir el reagrupamiento de los sectores financieros. Porque para ese entonces, la fase de expansión global del capitalismo norteamericano era otra. Y uno de los métodos históricos de parte de los grupos económicos para intervenir políticamente ha sido la corrida cambiaria, el desabastecimiento y la inflación. Después de la dictadura vino Menem, que profundizó los cambios aplicados por Martínez de Hoz (privatizaciones) permitiendo una creciente concentración del capital.

-¿Es posible ir en contra de una tendencia que es propia de la organización del propio sistema social que impone las condiciones y las alianzas?

-La concentración y diversificación de la “patria contratista” en las distintas esferas de la producción, el comercio y las finanzas, fue fogueada por el kirchnerismo a través de los subsidios. Y esos grupos siguieron operando a través de la corrida cambiaria, el desabastecimiento, la formación de precios y, como consecuencia final no como efecto, de la fuga de capitales. La restricción cambiaria que hoy se pone como causa, en realidad refleja la matriz productiva que se fue acentuando a lo

ESCRITORA Y
COLUMNISTA
EN EL COHETE
A LA LUNA

AUTORA DEL
LIBRO LA
ECONOMIA
POLITICA
ARGENTINA:
PODER Y
CLASES.1930-
2006.

largo de nuestra historia. Y esa “patria contratista”, muy anarquizada, se ha especializado en tirar abajo esta democracia. El intento de Mauricio Macri fue imponer el liderazgo de su grupo y acaparar las fuentes de energía del país, por ejemplo sobre Vaca Muerta. En el escenario electoral que tenemos en frente, este sector va detrás de Milei. Y acá entra en juego la estructura mafiosa generada desde la dictadura hasta acá, que permea a toda la sociedad. El rechazo de la sociedad no solo porque no le alcanza para vivir, sino contra esa casta. El fenómeno Mieli viene estudiado y así se ha procedido en otros países del mundo. Ahí donde la política hegemónica norteamericana no logra controlar todo, se opera con las famosas revoluciones de colores. A diferencia de Bolsonaro y Trump, este fenómeno de Milei es distinto.

-Las llamadas revoluciones de colores, también son parte de la agudización de los conflictos que recién mencionaba en relación al mundo y la Argentina

-Creo que hay grupos decididos a romper lo que queda de esta democracia. Hay grupos que están creando el caldo de cultivo para una guerra, que están tratando de que implosione antes de las elecciones, agitando la idea de fraude por ejemplo. Los empresarios, por su parte, están apoyando esto a través de su silencio, de su financiamiento por abajo. Y Massa, por su parte, si bien tiene muchas capacidades también está agarrado de pies y manos. Porque otro silencio es el del campo progresista, como si así se garantizara la “unidad nacional” sin reparar de quién y con quién.

-¿Se abre alguna posibilidad de lucha para el pueblo trabajador, para imponer otras condiciones que no sean la de esta “patria contratista”?

-La cantidad de operaciones de inteligencia que se están dando, marcan la pauta de la fragmentación social pero también de la comunicación por abajo de las corporaciones. Por una serie de razones económicas y financieras, de carácter global, hay una multipolaridad en el mundo, que hace que sea factible pelear por el desarrollo nacional de una Nación y la inclusión de sus habitantes en ese desarrollo y bienestar. Eso es posible pero faltan los actores que lo puedan empujar. No olvidemos que tenemos al FMI supervisando todo. En Argentina falta ese empresariado nacional, que podría interesarse en un desarrollo de ese tipo si un gobierno de alianza popular organizara la fuerza necesaria para hacerlo. Pero para esto se necesita no solo los votos, sino también mostrarse en las calles. Lo que está en cuestión es la representatividad, cómo lograr que la base se represente y también controle a sus representantes. Conciencia colectiva y participación de la gente, como por ejemplo el control social de los precios.

[editorial]

Desafíos más allá -y más acá- de las urnas

Lo que se juega en las próximas elecciones es mucho. Pero no todo. Algunas batallas, las fracciones empresarias con alta rentabilidad, las van dando en cuotas.

Y así desgranar a modo gradual las iniciativas que pugnan por distribuir la riqueza producida. Al parecer, el intento dolarizador, quedó lejos. Aún así, las coincidencias del capital hacen que el achicamiento de los costos laborales sea una bandera permanente. Con nombres elegantes y en pos de la actualización a estos tiempos, es hora -dicen- de rever estos asuntos. Será hora también, de plantear como pueblo trabajador la necesidad de que los salarios básicos y mínimos cubran la canasta básica. Esto es algo que hace algunos años no viene ocurriendo y se expresa en la cifra de un 40 % de compatriotas bajo la línea de pobreza.

Por eso en las urnas habrá que librar una batalla parcial. Y el resultado pone nuevamente a la sociedad en el desafío de hacer concreta la tan mencionada nacionalidad Argentina.

Como no hay patria sin moneda propia, tampoco la habrá con su pueblo trabajador por debajo de la línea de pobreza.

EL MEGAFONO

AÑO 16 - N° 503

VIERNES 17 · 11 · 2023

EDITADO POR COOPERATIVA DE TRABAJO BASES LTDA. MATRICULA INAES 34.573. REDACCION: SADI CARNOT 9, 5800 RIO CUARTO, CORDOBA, ARGENTINA. CEL. +54 9 358 4396849. DISTRIBUCION GRATUITA EN 400 PUNTOS DE ENTREGA Y POR SUSCRIPCION A DOMICILIO.

WWW.ELMEGAFONO.NET
ELMEGAFONONET@GMAIL.COM

MOVIMIENTO

Las universidades contra políticas educativas mercantilistas

El Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) publicó un comunicado este miércoles en defensa de una “educación pública de calidad” y en contra de “aranceles que expulsan a estudiantes ni políticas educativas mercantilistas que piensen en la educación como un bien transable, que condene al país a una mayor desigualdad y exclusión de amplios sectores sociales”.

“Es con más universidades públicas y no con aranceles. Es con más carreras acordes a las necesidades de las y los estudiantes y no con menos carreras solo para quienes puedan pagarlas”, indicó en el documento.

“Es con más becas y no con «vouchers»”, manifestó la entidad, en relación a la propuesta del candidato de Libertad Avanza, Javier Milei.

Este consejo, integrado por rectores de las universidades nacionales del país, destacó la expansión del sistema universitario en los últimos 40 años de democracia. “Hay una o más universidades en todas las provincias. De los 300.000 estudiantes universitarios en 1983 se pasó a más de 2.000.000 en 2023”, planteó. Sobre el rol de estas casa de altos estudios, el CIN resaltó que todos los sectores vinculados al desarrollo humano y productivo incluyen investigación básica y aplicada que se genera en las universidades. “En las escuelas, en los hospitales, en las fábricas, en los comercios, en el campo, en los escenarios, en el mar, en el espacio, en cada casa: las y los profesionales, el conocimiento, el arte y la tecnología que salen de las universidades están en todos lados y son parte de la vida cotidiana de los 47.000.000 de argentinos y argentinas”, sostuvo.

Además indicó que a la soja, al litio y a Vaca Muerta “hay que agregarle conocimiento para exportar valor agregado”. Y “es la educación superior de calidad la que producirá más desarrollo en la Argentina”, manifestó.

Trabajadores profesionales de GGP defendieron la educación superior inclusiva y sin arancelamiento

La Confederación General de Profesionales (CGP) hizo público un comunicado destinado a las autoridades actuales y futuras de la nación.

“La promoción permanente de la Educación Superior Universitaria de calidad, inclusiva y sin arancelamiento”, es uno de los planteos que impulsan los trabajadores profesionales además de “fortalecer cada día más la acción gubernamental” de todos los niveles de enseñanza. También plantean apoyar y robustecer el sistema de ciencia y tecnología que incluye a las universidades y los centros tecnológicos “intensificando el federalismo en su distribución territorial nacional”.

Además, desde CGT proponen el “directo involucramiento del estado en todas sus instancias La defensa irrestricta de los principios, derechos y garantías establecidos en la Constitución Nacional, fue otro de los puntos del documento con fecha del 27

A las AUTORIDADES ACTUALES Y FUTURAS DE LA NACION y en especial al PUEBLO ARGENTINO TODO

La Confederación General de Profesionales de la República Argentina (CGP) en el año de su cincuentenario, reunidos en la ciudad autónoma de Buenos Aires, en representación de las y los profesionales universitarios argentinos declaramos y hacemos saber que ratificamos nuestro histórico compromiso con:

1. La defensa irrestricta de los principios, derechos y garantías estatuidos en la Constitución de la Nación Argentina, a los cuales honramos desde los diversos que haceres profesionales universitarios.
2. La defensa del Sistema Republicano Federal de Gobierno; la defensa del Estado Democrático de Derecho, y la defensa de la plena vigencia de los Derechos Humanos, y de los demás derechos laborales y sociales que nuestra Constitución Nacional establece, reconoce y garantiza.
3. La promoción permanente de la Educación Superior Universitaria de calidad, inclusiva y sin arancelamiento, así como el apoyo que ofrece el estado a las entidades similares de gestión privada. Fortalecer cada día más la acción gubernamental en el recorrido de todos los niveles de la enseñanza.
4. Mantener, apoyar y robustecer el sistema de Ciencia y Tecnología que incluye las universidades y los centros tecnológicos intensificando el federalismo en su distribución territorial nacional.
5. El directo involucramiento del estado en todas sus instancias para garantizar el acceso a un sistema integrado de salud.
6. El fortalecimiento y mejora de la regulación del ejercicio de las profesiones, que se encuentra regulado por las entidades constituidas por sus pares en Colegios, Consejos y Asociaciones; en virtud de los poderes delegados por los estados provinciales respectivos.
7. La búsqueda de la consolidación de las federaciones organizadas por profesiones y por provincias, así como la Confederación General de Profesionales de la República Argentina.

Buenos Aires, 27 de Octubre de 2023.

Amado Emilio Siede
Presidente

Mercedes Paiva
Secretaria General

Contacto: cgp.secretariageneral@gmail.com

MOVIMIENTO. ESTUDIANTES UNIDOS EN DEFENSA DEL SISTEMA PUBLICO

Rechazo de la FUA a las propuestas de arancelamiento educativo

El gremio estudiantil exige el cumplimiento de la actual ley de financiamiento educativo y la necesidad de construir una agenda de luchas.

Embanderados con la consigna “No al voucher, no al arancel” más de 500 estudiantes universitarios de diversas agrupaciones coparon el pasado 9 de noviembre las escalinatas de la Facultad de Derecho de la UBA. La convocatoria fue lanzada por la Federación Universitaria Argentina, en defensa de la educación pública y gratuita y contra las propuestas en materia educativa presentadas por La Libertad Avanza.

“No todas las agrupaciones que estábamos ahí tenemos posturas iguales frente a las elecciones, algunas dieron libertad de acción, otras llamaron a votar en blanco y otras a votar a Massa, pero hay una consigna puntual y propia del movimiento estudiantil que es “no al arancel” y es nuestra lucha desde que la educación pública es gratuita en Argentina” enfatizó Piera Fernández, Presidenta de la FUA y estudiante de Ciencias Políticas de la Universidad Nacional de Río Cuarto.

El sistema de vouchers para el acceso a las instituciones educativas en sus distintos niveles, se enmarca dentro de un paradigma educativo conocido globalmente como free choice (elección libre) que se encuentra vigente en países como Holanda desde principios del siglo XIX. La lógica de este sistema se monta sobre dos principios: la “libre” elección de la familia para matricular a sus hijos en la escuela de su predilección, y la competencia entre instituciones para promover la efectividad de las más demandadas. Son pocos los países en el mundo donde se sostiene este sistema, siendo Suecia el caso más emblemático. En Nueva Zelanda y Holanda hay experiencias con algunas similitudes, mientras que Colombia y Chile son los casos



UBA. EN LA FACULTAD DE DERECHO ESTUDIANTES REALIZARON EL RECLAMO.

regionales donde persiste este modelo.

Actualmente Suecia está discutiendo la salida del sistema de vouchers, ya que a pesar de la enorme presencia del Estado que implica su implementación, las últimas evaluaciones PISA (Programa para la Evaluación Internacional de Alumnos de la OCDE) indicaron una caída de los rendimientos académicos. El Banco Mundial también ha desaconsejado este sistema por la profundización de las desigualdades en aquellos países donde está implementado y por el cierre de instituciones educativas en que derivó. En Chile este modelo se arrastra desde la dictadura, y solo ha conseguido que las instituciones de calidad sean una opción posible únicamente para aquellas familias que pueden pagar el dinero complementario al voucher que entrega el Estado.

La semana pasada, la representante de la FUA tomó la palabra en la comisión de educación de la Cámara de Diputados, donde se debate una nueva ley de financiamiento educativo que incrementa la inversión del 6% al

8% del PBI. Sin embargo, desde la sanción en 2006 de la ley vigente, el porcentaje establecido solo llegó a efectivizarse en dos años: 2013 y 2015.

“Estamos de acuerdo con incrementar la inversión educativa, pero la discusión no pasa por cuántos puntos se asignan del PBI, sino por el cumplimiento de lo que está legislado, y para eso tiene que haber mayor movilización y presión social”, dijo la estudiante. “Esa presión tiene que ver con que todos como ciudadanos tengamos la firme convicción de que solo con educación e inversión podemos salir de la crisis que tenemos. Y si no hay un ejercicio colectivo de reclamo no vamos a garantizarlo, porque dudo de que haya una decisión política real del gobierno que venga de invertir en materia educativa” advirtió la dirigente.

Respecto a la situación actual de la lucha de los estudiantes en Argentina, Fernández señaló: “Tiene que haber un movimiento estudiantil bien parado y firme que pueda hacer planteos políticos que trasciendan al partido que está en el gobierno”.

TRABAJADORES. 15 PUNTOS DE CARA AL PRÓXIMO GOBIERNO NACIONAL

La CGT defiende el 14 bis y los empresarios la reforma laboral

Las centrales sindicales exigen políticas de producción y trabajo. AmCham, que nuclea empresas norteamericanas en el país, pidió adecuar lo laboral al siglo XXI.

La CGT emitió un documento y pidió que ambos candidatos presidenciales, Sergio Massa y Javier Milei se expidan sobre el mismo. La CGT difundió un listado de quince puntos. El documento, cuyo título es “Unidad nacional para un modelo de país con desarrollo, producción y trabajo” pide que “estos principios deben ser incorporados en el nuevo contrato social de la Argentina” para poner “fin a la grieta que ha sido un obstáculo para construir la previsibilidad que nos demanda la sociedad argentina. Pidió “ratificar la plena vigencia del derecho al trabajo expresada en el artículo 14 y 14 bis de la Constitución Nacional”; “defender los Derechos Colectivos e individuales que garantizan la protección del trabajo y aseguran, a través de los convenios colectivos, paritarias libres para la discusión del salario y mejor distribución del ingreso”; “reafirmar a la justicia laboral como único órgano jurisdiccional para entender en los temas del trabajo”; “impulsar la generación de trabajo registrado y decente con remuneración justa y suficiente, garantizando el derecho de acceso a la salud, la educación y el esparcimiento para toda persona trabajadora y su familia”; “ratificar el pleno funcionamiento y el adecuado financiamiento de los sistemas de seguridad social contributivos que a través del aporte obligatorio de sus afiliados garantizan atención médica a sus aportantes, seguridad laboral, jubilaciones y pensiones”; “promover la empleabilidad mediante el aprendizaje continuo y la mejora de las habilidades laborales a través de la educación, la capacitación y la formación técnico-profesional permanente de



ACUERDO. EL CONSEJO DIRECTIVO EN PLENO ACUERDO.

las y los trabajadores, con el objetivo de mejorar la productividad y la competitividad del sistema de producción”; e “instrumentar la participación gremial en políticas de vivienda para asegurar las necesidades de los trabajadores”. La “Argentina se reconstruye sobre la base del Trabajo y la Producción, con un Estado fuerte regulando y planificando una economía basada en la recuperación de nuestro enorme potencial industrial” asegura la Corriente Federal de los Trabajadores. Agrega que con la victoria del oficialismo “aspiramos a la constitución de un Gobierno capaz de hermanar en una sola y poderosa fuerza y en torno a la defensa del legítimo derecho a la autodeterminación, a todos los sectores nacionales que tienen como interés común las banderas de la independencia Económica, la Soberanía y la Justicia Social”.

CTA con movimiento pyme

La CTA Autónoma se reunió con el Movimiento Pyme 25 de Mayo y proponen una alianza estratégica entre “trabajadores, movimientos sociales, movimientos cooperativos

y pequeños empresarios”.

Coincidió en que para esta etapa es fundamental fortalecer la unidad de los sectores productivos organizados.

Hugo Godoy, secretario General de la CTA Autónoma agradeció la voluntad de fortalecer la alianza estratégica de dos sectores tan importantes, como los pequeños empresarios y la clase trabajadora.

“Todos somos conscientes y estamos convencidos de que hay que construir instancias orgánicas más continuadas en el tiempo, fortaleciendo la política de alianzas, y construyendo estrategias políticas unificadas, que potencien lo sectorial y que le den más fuerza. Esta unidad es fundamental para fortalecer un desarrollo basado en la soberanía, el trabajo y la producción”, indicó Godoy durante la reunión.

Remarcó que “los problemas que atraviesa la Argentina hoy son estructurales, y no coyunturales en el marco de las elecciones”, por lo cual propuso “integrar cuadros militantes de las distintas corrientes para hacer síntesis, pero



UNIDAD NACIONAL PARA EL DESARROLLO, LA PRODUCCIÓN Y EL TRABAJO

Tal como lo manifestamos el 1 de mayo del 2022, consideramos que el trabajo es el ordenador social por excelencia, piedra fundamental de la recuperación que nuestro país urgentemente necesita. **Desarrollo, producción y trabajo** son los ejes del nuevo contrato social para alcanzar la Patria Justa, libre y soberana que soñamos.

El momento que está atravesando el país exige certidumbre y conocer de antemano las hojas de ruta que tienen los candidatos a Presidente de la República en lo referente a derechos laborales, desarrollo productivo y protección del trabajo.

Por eso, desde la Confederación General del Trabajo invitamos al Dr. **SERGIO MASSA** (candidato de Unión por la Patria) y al Lic. **JAVIER MILEI** (candidato de La Libertad Avanza) a manifestarse y posicionarse sobre los siguientes temas, que, según entendemos, representan la base para la construcción de una comunidad organizada con sentido humanista que persiga el bien común y el interés general, tal como lo indica nuestra Constitución Nacional.

1. La plena vigencia del derecho al trabajo expresado en el artículo 14 y 14 bis de la Constitución Nacional.
2. La defensa de los Derechos Colectivos e individuales que garantizan la protección del trabajo y asegurar, a través de los convenios colectivos, paritarias libres para la discusión del salario y mejor distribución del ingreso.
3. La **progresividad de los derechos laborales y sociales** para una sociedad más justa con ampliación de derechos.
4. La convocatoria regular al **Consejo de Salario Mínimo, Vital y Móvil**, órgano tripartito que fija el valor mínimo del salario de los trabajadores.
5. Garantías para la implementación y funcionamiento del **Consejo Económico y Social (CES)**, órgano colegiado y de participación ciudadana para el debate y la búsqueda de consensos sobre prioridades estratégicas para el desarrollo del país.
6. Determinar a los **Foros de la Justicia del Trabajo** como único órgano jurisdiccional para entender en los temas laborales.

EL 19-N: UNION POR LA PATRIA

Noviembre de 2023

La **CORRIENTE FEDERAL DE TRABAJADORES** manifiesta su decidido apoyo a la fórmula de **UNION por la PATRIA** en las elecciones presidenciales del 19 de noviembre de 2023, adhiriendo a la convocatoria formulada por el candidato **Sergio Massa** para construir 10 consensos básicos que permitan el desarrollo económico y social definitivo de nuestra nación y nuestro pueblo.

En esta ocasión se trata, además, de preservar y profundizar el sistema democrático amenazado por propuestas destructivas y autoritarias que -de ponerse en práctica- llevarían a la disolución nacional.

Como hemos sostenido desde siempre en nuestros planteos programáticos, Argentina se reconstruye sobre la base del Trabajo y la Producción, con un Estado fuerte regulando y planificando una economía basada en la recuperación de nuestro enorme potencial industrial.

A partir de una victoria electoral de Unión por la Patria aspiramos a la constitución de un Gobierno capaz de hermanar en una sola y poderosa fuerza y en torno a la defensa del legítimo derecho a la autodeterminación, a todos los sectores nacionales que tienen como interés común las banderas de la Independencia Económica, la Soberanía y la Justicia Social.

SERGIO MASSA PRESIDENTE
POR UNA ARGENTINA EN DEMOCRACIA
CON ACTIVO PROTAGONISMO DE LOS TRABAJADORES Y TRABAJADORAS

CORRIENTE FEDERAL DE TRABAJADORES

POR UNA VIDA DIGNA CON TRABAJO ARGENTINO, UN MOVIMIENTO SINDICAL UNIDO Y CON PROPÓSITO

asentados en los territorios concretos para que tenga continuidad en el tiempo". Godoy aseveró que "hay 4 sectores sociales y políticos que son fundamentales para nosotros: trabajadores, movimientos sociales, movimientos cooperativos y pequeños empresarios. Ahí está la base social con sustento político para atravesar la crisis que estamos pasando".

Trabajadores y profesionales docentes de Córdoba

Gremios docentes, no docentes y profesionales de las universidades públicas de la provincia de Córdoba se proponen "construir un amplio consenso ciudadano para que los estados -nacional y provinciales- dispongan de más recursos para la educación; promuevan mejoras en las condiciones de acceso, permanencia, egreso e inclusión de los estudiantes; mejorar los niveles de profesionalidad, de capacitación, de jerarquización así como las condiciones y ambiente de trabajo para docentes y nodocentes".

Javier Milei "plantea al mercado como el principal ordenador de las relaciones personales y sociales y la reducción del estado a su mínima expresión, constituye una seria amenaza para el Derecho Universal a la Educación".

"Sus propuestas de arancelar los estudios universitarios, financiar la oferta mediante los vouchers a las familias, el cierre y desfinanciamiento del Ministerio de Educación de la Nación y la libre

competencia entre instituciones educativas, abren el camino a la inexorable mercantilización y privatización del sistema educativo", dice el documento.

Por ello dicen "no a Milei, No a los vouchers, no al arancel, no a la mercantilización de la educación". Suscriben el documento la Asociación de los Docentes e Investigadores Universitarios de Córdoba, ADUVIM, Asociación de Docentes de la Universidad Tecnológica, Asociación Gremial Docentes de la UNRC, Asociación del Personal de la Universidad Nacional de Villa María, Asociación Gremial de Trabajadores de la Universidad Nacional de Córdoba, la Asociación Gremial de Docentes de la UTN, el Sindicato de Empleados Públicos, la Unión de Educadores de la Provincia de Córdoba.

Empresas norteamericanas proponen reforma laboral

10 propuestas para una Argentina viable es el título del comunicado que publicó este martes la Cámara de Comercio de Estados Unidos en Argentina (AmCham). En el punto cinco proponen una "reforma impositiva y laboral a nivel nacional, provincial y municipal, con el objetivo de equiparar derechos y obligaciones, simplificar procesos, eliminar impuestos y gravámenes distorsivos, y adecuar la regulación a los modelos laborales del siglo XXI".

AmCham se creó en Argentina en 1918 y está integrada por 650

A la Comunidad Universitaria de Córdoba:

Trabajadores y profesionales docentes e investigadores de Universidades Públicas de la Provincia de Córdoba, exponemos nuestra posición ante el debate del 19 de noviembre de 2023.

Tenemos la responsabilidad ciudadana de elegir el Presidente de nuestra Nación y el resultado electoral será determinante para nuestro destino como habitantes y ciudadanos. Hay mucho en juego.

Para nuestra época vivimos en democracia. En este período uno de los consensos más importantes en la importancia social de la educación para el desarrollo del país. Ello requiere un concepto central de los niveles educativos: educación primaria e intermedia del estado de gestión al Derecho Universal a la Educación. Originalmente se destinó a la educación primaria y posteriormente, otras leyes fueron incorporando todos los niveles y modalidades educativas. En la Conferencia Regional de Educación Superior para América Latina y el Caribe (CREL) realizada en Santiago de Chile en 2006 se estableció el acuerdo de considerar a la educación superior como un bien público. CREL del año 2006. En el campo nacional, dos hechos fueron fundamentales: la Reforma Universitaria en el año 1918, no sin arancelar en el colegio universitario, y el Decreto Presidencial N° 28.331 del año 1945, que eliminó los aranceles en los estudios universitarios.

En esta instancia electoral hay un candidato que, en virtud de su profunda ideología, pretende destruir esta importante tradición educativa argentina. El candidato de la Libertad Avanza, Javier Milei, tiene planteado un mercado controlado y una seria amenaza para el Derecho Universal a la Educación. Sin embargo, al mismo tiempo, constituye una oferta irreal de los vouchers a las familias, el cierre y desfinanciamiento del Ministerio de Educación de la Nación y la libre competencia entre instituciones educativas. Ante el camino a la inminente mercantilización y privatización del sistema educativo. A esto se suma su manifiesto desprecio por el sistema público de ciencia y tecnología, no sólo opuesto al consenso ciudadano que la educación pública, gratuita, de calidad e inclusiva, sino que conmina la fragmentación social y la inclusión educativa.

Considerar a la educación como una mercancía, deja obrando al libre mercado ciudadano fundamental y se ve en el sistema educativo y cultural de cada familia. Hay, sin dudas, aspectos puntuales por resolver e mejorar. Debemos construir un amplio consenso ciudadano para que los estados -nacional y provinciales- dispongan de más recursos para la educación: promuevan mejoras en las condiciones de acceso, permanencia, egreso e inclusión de los estudiantes; mejorar los niveles de profesionalidad, de capacitación, de jerarquización así como las condiciones y ambiente de trabajo para docentes y nodocentes.

EN DEFENSA DE LA UNIVERSIDAD PÚBLICA, GRATUITA, DE CALIDAD E INCLUSIVA. DECIMOS: NO A MILEI, NO A LOS VOUCHERS, NO AL ARANCEL, NO A LA MERCANTILIZACIÓN DE LA EDUCACIÓN.



Asociación de los Docentes e Investigadores Universitarios de Córdoba - Asociación de los Docentes e Investigadores de la Universidad Nacional de Villa María - Asociación Docente de los Docentes e Investigadores de la Universidad Tecnológica - Sindicato de Empleados Públicos de la Universidad Nacional de Córdoba - Asociación Gremial de Trabajadores de la Universidad Nacional de Córdoba - Sindicato de Empleados Públicos de la Universidad Nacional de Córdoba - Sindicato de Empleados Públicos de la Universidad Nacional de Córdoba - Sindicato de Empleados Públicos de la Universidad Nacional de Córdoba

empresas. Tales como Acindar, BGH, Good Year, Coca Cola, Exxon Mobil, Amazon, Citibank, HSBC.

En el primer punto plantean un país "con reglas de juego estables, predecibles y consistentes en el tiempo".

A través de un Estado presente, también pretenden modernización de la infraestructura, soberanía monetaria, potenciar al sector privado, mercados transparentes y libre decisión empresarial.

Los empresarios proponen un plan de estabilización macroeconómica "que mitigue la volatilidad de los mercados, restablezca el equilibrio de los precios relativos de la economía, implemente políticas fiscales y monetarias para reducir la inflación y contengan la emisión monetaria".

Además, plantean reducir la informalidad laboral e impositiva, a través de controles sistémicos y efectivos. AmCham propone "reducir la abrumadora carga fiscal que pesa sobre el sector formalizado de la economía, en particular la pequeña y mediana empresa".

Los empresarios nucleados en Amcham también proponen la preservación del derecho a la salud y mejor calidad educativa donde haya una "fuerte vinculación entre educación y actividad productiva".

Además de empresas norteamericanas, en Amcham hay otras con asiento más nacional como YPF, Loma Negra, Aeropuertos Argentina, Central Puerto, Arcor, Mirgor y Roggio, entre otras.

TRABAJADORES. MOVILIZACION DE CARA AL BALOTAJE

Caravana de la CGT en defensa de la salud y educación pública

Cientos de autos recorrieron la ciudad con banderas argentinas. Defendieron la soberanía de las Islas Malvinas de cara al balotaje. "Se juegan dos modelos muy diferenciados", señaló Ricardo Magallanes, secretario general de CGT.

Cientos de autos recorrieron ayer los tres circuitos electorales de la ciudad de Río Cuarto de cara a las elecciones del próximo domingo.

Desde el Parque Sarmiento en Banda Norte, pasando por el centro, hasta barrio Alberdi y por el sector sur de Río Cuarto, la caravana realizada fue impulsada por distintos sindicatos nucleados en la delegación local de la Confederación General del Trabajo (CGT).

"El objetivo general es apoyar a Massa, en favor de la educación y la salud pública", dijo Ricardo Magallanes, secretario general de la CGT Río Cuarto.

"Reivindicamos que las Islas Malvinas son Argentinas, reivindicamos a los caídos de Malvinas y sobre todo los veteranos de guerra, que tan vapuleados fueron por el candidato libertario", señaló el dirigente metalúrgico.

Para Magallanes, "los trabajadores debemos estar plenamente activos ya que se juegan dos modelos muy diferenciados, uno con los trabajadores y los que menos tienen adentro y otro simplemente con aquellos que puedan pagar la salud y la educación pública".

Es por eso, que "son momentos decisivos y en ese contexto es que realizamos la marcha", concluyó.



PARQUE SARMIENTO: LOS AUTOS SALIERON DESDE BANDA NORTE, RECORRIERON SECTORES DEL CENTRO, PASARON POR BARRIO ALBERDI Y FINALIZARON EN PALZA SAN MARTIN.

Los autos con banderas argentinas y afiches de la fórmula Unión por la Patria (UxP) se convocaron en el Anfiteatro municipal de Banda Norte, recorrieron la calle Estados Unidos, luego Marcelo T. de Alvear y por Avenida España hasta el centro de la ciudad. Con bocinazos y algunos carteles en defensa de la

educación pública, recorrieron la calle Colón, Rivadavia, pasaron por El Andino y se dirigieron al barrio Alberdi. Allí circularon por calles Tucumán, Alem, Entre Ríos, Salta, Laprida, Mosconi, Pizzarro, Maipú, San Martín y Sobremonte. Luego llegaron a Plaza San Martín, donde desconcentraron.